

SUSCRIPCIONES

El pago adelantado.

Madrid, mes, UNA peseta.—Provincias, trimestre, CINCO.—Extranjero: Portugal, OCHO pesetas trimestre. Demás puntos, DUE.—Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ.—Filipinas, trimestre, QUINCE.

25 ejemplares, 75 cént.

La Libertad

La libre introducción de adoquines EN LA HABANA

El otro día en las Cortes el ministro de Ultramar, contestando una pregunta del Sr. Calbetón, explicó las razones que le habían inducido a declarar libres de derechos de importación los adoquines que se introdujesen con destino al pavimento de las calles y plazas de la Habana.

Pero lo raro del caso es que el ministro de Ultramar, resolviendo que sólo entrase libre de derechos arancelarios la cantidad de adoquines propiamente fijada para la recomposición del empedrado de las calles de aquella capital, y el Sr. Calvetón, ocupándose de sí la diferencia la cobraría el contratista ó el Ayuntamiento, demuestra que no se han dado cuenta de lo que allí pasa y por eso no titubeamos en afirmar que la citada disposición, en los términos en que está concebida, es lo mismo que si no se hubiese dictado.

Cuando llegó el telegrama del ministro de Ultramar dijese en la Habana que era esto debido á la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Madrid, que había prestado la mayor atención á la nota del Sr. Balmaseda, en que al remitirle su obra sobre *Patología é higiene*, excitaba sus sentimientos filantrópicos para que influyese cerca del Gobierno supremo, y se dictasen las medidas conducentes á disminuir la mortalidad en la isla de Cuba, especialmente en la Habana.

Entre esas medidas señalaba el Sr. Balmaseda el adoquinado.

La Real Academia de Ciencias Exactas, ó la de Medicina, que también conoce este asunto, ha debido instruir al ministro de Ultramar de lo que ocurre en la Habana. La falta del señor Fábri es tanto más de notarse cuanto que no puede negársela competencia científica.

Vamos ahora lo que dice el Sr. Balmaseda en la precitada nota, refiriéndose á los adoquines.

«Que se declaren libres de derechos los adoquines que vengan á este puerto consignados al Ayuntamiento. Estos vanian únicamente sirviendo de lastre á los buques norteamericanos. Muchas calles y plazas han sido adoquinadas en otro tiempo, casi todas las de la antigua ciudad; mas las de la moderna, que tiene doble extensión, no lo han sido por haberse impuesto un derecho á ese artículo hace como treinta años. Desde que se le impuso no ha entrado un adoguín, ni podrá entrar por no resistir el más leve gravamen.»

El Ayuntamiento usa para los desperfectos de una piedra de la localidad muy deleznable que que se pulveriza en seguida con la presión de los coches, carretas, etc., y ese polvo lo llevan á la bahía los aguaceros torrenciales propios del clima, sucediendo que las calles no adoquinadas se transforman en lagunas y pantanos permanentes, ó lo que es lo mismo, en criaderos de microbios que matan sin piedad señaladamente á los no acostumbrados al paludismo de tal atmósfera.

El Estado nada pierde con declarar libres de derechos de importación los adoquines, puesto que nada gana con el gravamen y va perdiendo la enorme suma que se necesitaría para la limpieza de la bahía, cuya obstrucción por esta causa debe esperarse, por lo menos para las naves de alto bordo.

Lo que importa, pues, lo que interesa, lo que urge, es que se aduquinen los barrios de extramuros de la Habana, cuyo suelo ofrece un peligro inminente de muerte á los habitantes de aquella capital; barrios que tienen doble ó triple extensión que la antigua ciudad, cuyas calles y plazas están adoquinadas.

Ni el ministro de Ultramar, ni el Sr. Calvetón, tocaron el otro día en el Congreso la parte que más importa, como hemos dicho, en este asunto, y de extrañar es en el Sr. Calvetón, que conoce la Habana, y sabe que allí se sostiene un estado de insalubridad permanente por conservar un impuesto ilusorio.

Jamás entrará en las arcas del Estado una sola peseta por derechos de adoquines: es un artículo incapaz de soportar la más leve carga fiscal, y que sólo puede ir allí como lastre para las embarcaciones.

MADRID

Las personas sensibles están inconsolables con el bando que contra los perros acaba de publicar el alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid.

«Serán detenidos, dice el citado bando dracónico, todos los perros que no lleven sus collares con la medalla que acredite hallarse matriculados.»

¡Este bando recuerda los tiempos de González Bravo!

¿Dónde está ese depósito? ¿Tiene las condiciones de confort necesarias para perros de buenas familias? ¿Se emplearán cadenas para amarrar á los detenidos?

¿No habrá un diputado que interpele al Gobierno por no haber impedido que el alcalde cometiese tan inculcable abuso contra los apreciables representantes de la raza canina?

Porque, ¿qué culpa tienen los perros de hallarse propensos á padecer ataques de hidrofobia?

Si esto se generaliza, ¡ay de las personas de genio fuerte y temperamento bilioso!

Ahora se empieza por detener á los perros... ¿Quién sabe por dónde se acabará mañana?

Si son ciertas las teorías evolucionistas, la persecución de los perros es como los prolegómenos de la persecución de los ciudadanos.

Por fortuna para los canes, aquí no hay barcos, ni pañoles, ni cepos; pero hay, sí, depósitos nebulosos, falsos de luz y aire, húmedos lugares que recuerdan los pozos de Venecia... Allí, en clínica promiscua, se arrojan perros de distinto sexo...

Espanta considerar lo que podrá salir de aquellas mazmorras, y las pasiones que allí han de encontrar campo abonado para su inhumano desarrollo.

Y esto pasa en el último tercio del siglo. ¡Oh temporal! ¡Oh costumbres!

¿Quién pudiera tener la elocuencia tribunicia de alguno de nuestros oradores parlamentarios, para protestar con frase enérgica contra esa medida anti-perro, y casi, casi anti-humanitaria!

Pero hay algo en el bando que merece ser consignado. De ello deben tomar nota los autores de *El Rey que robó*. En dicho bando se dice que, imponiendo multas á los tenedores de perros y exigiendo que éstos lleven bozal, se evitan los estragos de la hidrofobia.

Esto es una crueldad y una inexactitud. Se evitarán tal vez los estragos de la hidrofobia en los hombres; pero en los perros...

Y ellos también merecen la solicitud y el cuidado de nuestras autoridades.

De lo contrario, tremenda responsabilidad alcanzará á los que olvidan de tal modo sus deberes.

¡Ay entonces de nosotros cuando los perros, con las orejas gachas, la cola entre las piernas y derramando baba venenosa, se lancen por esas calles dispuestos á vengar antiguos agravios!

El perro de San Roque nos valga.

HACHES.

EMPAREDADOS

A *La Iberia* parece que le molesta que se reduzca á prisión á los perros sin amo ni matrícula.

En cambio, cuando el ilustre jefe de *La Iberia* enviaba á las Mariannas á los ciudadanos que se le antojaban sospechosos, no decía nada *La Iberia*.

Porque reservaba, sin duda, todas las sensibilidades y ternuras de su corazón... Para la raza canina.

El Sr. Carvajal no se halla conforme con la fórmula de concordia acordada por los diputados republicanos.

Verdad es, en cambio, que los diputados republicanos no se hallan conformes con la fórmula de concordia acordada por el Sr. Carvajal. ¿En qué emplearían su tiempo los republicanos si no hubiera fórmulas en el mundo?

A *El Demócrata* le han dicho en el círculo conservador que el gobernador de Zaragoza es un congreio distinguido.

Eso se lo ha debido contar á *El Demócrata* algún besuquillo fusionista disfrazado de general más ó menos López.

¡Vamos á ver, apreciable *Correo Español*! ¿Por qué ha de ser usted incorrecto con nosotros?

¿Está bien eso de incomodarse y decir sólo á las personas decentes?

En fin; si con eso logra *El Correo Español* que D. Carlos se ponga en buenas relaciones con León XIII...

¡Menos mal!

«Por fin—dice *La Justicia*—el viernes saldrá la corte para Aranjuez.»

Es verdad.

Los que no salen, ni para Aranjuez, ni para parte alguna, son los amigos políticos de *La Justicia*...

Que se quedan en casa siempre. Para verse, después de pasarse la vida machacando pólvora, por los aires.

Y dolorosamente sorprendidos. *El Correo* dice lo apreciable maestro Ferreras; que estamos aliados con los republicanos. No es eso.

Es que nadie quiere aliarse con los fusionistas.

Porque eso viste mal.

Gaceta

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto declarando que no ha lugar á un recurso de queja promovido por la Audiencia de lo criminal de Colmenar Viejo á instancia del Juez municipal de Puencarral. *Gracia y Justicia*.—Reales decretos nombrando canónigos de las Santas Iglesias Catedrales de Cartagena y Barbastro, respectivamente, á los presbíteros D. Mariano Sáenz Barvera y don Fausto Ocenar y Bañeres.

—Otro conmutando el resto de la pena de ocho años y un día de presidio mayor á que fué condenado Juan Nepomuceno Pérez Lara por la Audiencia de Jerez, en causa por el delito de malversación de caudales, por igual tiempo de destierro á la distancia de 25 kilómetros del punto donde cometió el delito.

—Otro conmutando la pena de un año y un día de presidio correccional que la Audiencia de Valencia impuso á Liborio Saldón Gutiérrez, por la de cuatro meses de arresto.

—Otro indultando á Juan Ponce Gil del resto de la pena de quince años de reclusión á que fué condenado por la Audiencia de Sevilla, en causa por delito de homicidio.

—Otro indultando á Vicente Montfort Pejo del resto de la pena de tres años, seis meses y veintidós días de presidio correccional á que le condenó la Audiencia de Castellón, en causa por el delito de malversación de caudales públicos.

—Real orden aprobando el reglamento para los ejercicios de examen y oposición á plazas de escribientes de la Dirección general de los Registros.

—Reglamento á que se refiere la Real orden anterior.

La corazonada

Hubo ayer tarde de intervenir en el debate suscitado en el Congreso, con ocasión de la respuesta al Mensaje de la Corona, el Sr. Cánovas del Castillo. Lo hizo con su elocuencia habitual y, ¡por qué no decirlo si es cierto! con la noble sinceridad que le caracteriza.

Fué asunto de la controversia suscitada en tal ocasión lo que, por vulgar error de las gentes indoctas, se llama «corazonada del general Martínez Campos», frase que quiere decir, en los labios habituados á pronunciarla, que el ilustre caudillo, pacificador de la patria en los campos del Norte y en las sinuosidades de la manigua, tiene una especie de prerrogativa inconstitucional y ejerce con su consejo una influencia decisiva en las mudanzas de Gobierno que la Corona estima convenientes, en su alta sabiduría, á la salud de la patria.

No parece sino que el ilustre y valeroso general Martínez Campos, por el hecho de ser personalidad tan ilustre en la política española, no tiene derecho alguno á procurar influir, con su consejo, en las crisis políticas ni á decir, en casos tales, su parecer, tal y como honradamente lo entendía.

No parece tampoco sino que el Sr. Cánovas del Castillo debe su ascensión al poder, no á la voluntad libérrima de la Corona, sino á las espontaneidades del general Martínez Campos.

Hay en todos estos juicios tal cúmulo de errores constitucionales, tal desconocimiento de la realidad de las cosas, tal perversión del entendimiento, que sólo así se puede explicar que lleguen hasta el Parlamento los ecos y las voces

de los que presumen que no vivimos en una Monarquía constitucional, sino bajo el imperio de una inverosímil dictadura.

En Julio del año pasado creyó el señor general Martínez Campos que convenía á la patria y que convenía á la Monarquía el advenimiento al poder del partido conservador. Tuvo en tal ocasión el general Martínez Campos la fortuna y el honor de coincidir con el dictamen de la Corona, y eso es todo y á eso queda, en resumen, reducida la supuesta corazonada suya.

Se explica, pues, lo entonces acontecido, como lo explicó el Sr. Cánovas del Castillo ayer tarde, por una coincidencia feliz de opiniones, por un juicio común y concorde en el que, á un tiempo mismo, la egregia señora que dirige los destinos de España y el caudillo ilustre, á cuya iniciativa debemos los monárquicos la restauración del régimen que impera, estuvieron conformes.

No hay motivo por esta causa para hablar de poderes que en España no existen, ni las leyes los consenten, ni cabe imaginarlos siquiera.

Toda la supuesta corazonada del general Martínez Campos consiste, en suma, en haber coincido su opinión honrada con la decisión libérrima de la virtuosa señora y augusta dama que, para honra y fortuna de todos, dirige los destinos de la española Monarquía.

CRONICA EXTRANJERA

Otra celebridad ha desaparecido, dejando huérfana la escena inglesa.

La famosa trágica inglesa Barry Sullivan, ha muerto en Brighton (Inglaterra).

A la edad de dieciséis años debutó Barry Sullivan, en 1840, en Cork (Irlanda), siendo tan grande el triunfo obtenido, que desde aquel día dedicó su vida entera al teatro.

Terminados sus estudios en Irlanda, pasó á Escocia, entrando á formar parte de la compañía del teatro Real de Edimburgo, de donde pasó á Londres, debutando en el *Haymarket Theatre*, en Noviembre de 1851, con *Hamlet*, obteniendo una grandísima ovación.

En 1857 hizo una brillante campaña artística en América, regresando después á Londres, de donde salió para la Australia en 1861, dando solo en Melbourne más de mil representaciones.

En la India residió también algún tiempo dirigiendo una buena compañía, y después de dar la vuelta al mundo regresó á Inglaterra, siendo en sus últimos tiempos la propietaria del antiguo teatro Holborn de Londres.

Las *Nouvelles du jour*, de San Petersburgo, dicen que la dirección de teatros de Varsovia ha acordado la adquisición de 3.000 gemelos de teatro, los que serán facilitados gratuitamente á los espectadores con la sola presentación de la contraseña del guarda ropa.

Para poder cubrir todos estos gastos, el precio de todas las localidades será aumentado en cinco copecks.

En las calles de París van á ser colocadas las siguientes lápidas conmemorativas:

PLAZA DES VOSGES, 6: Victor Hugo habitó en este hotel de 1833 á 1848.

CALLE DES ARCHIVES, 14: Lamennais murió en esta casa el 27 Febrero 1854.

CALLE FAUBOURG-POISSONNIERE, 56: El pintor Corat murió en esta casa el 22 de Febrero 1875.

BOULEVARD DES ITALIENS, 9: Aquí vivió desde 1705 Grétry, compositor de música, muerto en Montmorency, el 24 Septiembre 1813.

QUAI DES CELESTINS, 32, Y CALLE DES HOSPITALIERS-SAINT-GERVAIS, 12: Recinto de París, comenzado por Felipe Augusto en el año 1300. Emplazamiento de la torre Barbacane.

La venta más importante de cuadros del presente año en Europa, ha sido la realizada anteayer en Londres.

La colección Bulckow ha alcanzado la cifra de 1.734.500 francos.

El cuadro vendido en más alto precio ha sido *El pintor de muestras*, de Meissonier, que lo ha sido en 170.000 francos.

Stanley se dice que ha declarado en una reciente conferencia que está resuelto á no volver á África.

Esta noticia, aseguran algunos periódicos extranjeros, que la han recibido los negros africanos con grandes muestras de regocijo.

Es ya un verdadero pugilato el entablado entre ingleses y americanos en cuanto á ver cuántos aseguran sus vidas en mayores cantidades.

Lord Dudley, que tiene veintinueve años de edad, posee un póliza de 30 millones, y el comerciante de Filadelfia, Wanamaker, ha obtenido otra por seguro por valor de 28 millones.

El Príncipe de Gales, que la tiene asegurada en 1.625.000 francos, parece ser que ha tratado de aumentar su seguro para figurar en primera línea; pero las Compañías aseguradoras se han negado, á menos de un aumento considerable en las primas, dando por pretexto los muchos peligros que le rodean, dada su elevada posición.

En breve se verificará un enlace regio.

El *Journal de Francfort* anuncia que se realizarán pronto los desposorios de la Princesa Margarita de Prusia, la hermana menor del Emperador, con el gran duque heredero de Luxemburgo.

Hañi se ha negado definitivamente y de una manera enérgica á la pretensión de los Estados Unidos sobre cesión de una parte de la mole de San Nicolás, protestando además de la amenaza hecha por el Gobierno de Washington al pueblo haitiano, con el envío de una formidable escuadra á Port-au-Prince durante las negociaciones.

El globo *Le Rappel*, que, en libertad, ha verificado su ascensión en París, llegó á alcanzar una altura de 3.000 metros, descendiendo después de mil peripecias en el bosque de Armouville, en las inmediaciones de una propiedad de M. Edmond de Rothschild.

LA VIDA POLITICA

Los que con atención profunda, pero sin pasiones bastardas, ni sequestros de la razón, provocados por la dura influencia de los odios políticos, siguen la marcha impresa por nuestros amigos á los negocios de actualidad, convienen en que el ilustre presidente del Consejo de ministros está desplegando una actividad asombrosa, sólo permitida á los hombres como él, de talento superior, siempre fresco, siempre dispuesto á abarcar y resolver con acierto las cuestiones más áridas, los problemas más complejos y las situaciones más espinosas.

Y esa actividad inconcebible del jefe ilustre de la comunión conservadora; ese golpe de vista tan certero que le distingue para descender hasta el último detalle de los más complicados problemas sociales, se están patentizando hoy en las Cámaras, como se patentaron ayer con ocasión de la llamada cuestión obrera.

Digan lo que quieran los que todo lo miran á través del prisma de la pasión política; digan lo que quieran los socialistas y anarquistas, que, como factores únicos en la regeneración social, emplean el puñal y la dinamita; digan lo que quieran los espíritus letalmente inficionados por antipáticas sectarías, siempre resultará que el movimiento obrero de ayer se ha desvanecido merced al tacto desplegado por el partido conservador y su jefe en una atmósfera de amplísima libertad, sin que una sola gota de sangre haya ensuciado las calles en las grandes poblaciones fabriles, sin que se haya derramado una sola lágrima, y que la actividad, siempre dispuesta para las empresas más fecundas, del señor Cánovas del Castillo, se está desarrollando potente y robusta en los Cuerpos Legislativos.

Ayer mismo, y citamos este caso como ejemplo, no como excepción, fueron dos los discursos pronunciados en el Congreso por el jefe del Gobierno: uno relatando victoriosamente las teorías del Sr. Moret, tan indeterminadas y tan vagas, que á nadie satisficieron, y contestando en el otro á lo dicho por el Sr. Celleruelo, quien, recogiendo rumores esparcidos entre el vulgo, que ni se para á averiguar la verosimilitud de lo que afirma ni tiene para qué ocuparse en ello, lleva al seno de la representación nacional afirmaciones irrespetuosas para la Corona y para el Parlamento.

Tal es el jefe de la comunión conservadora como político, como estadista y como sociólogo; la pasión de partido guerrá restarle su mérito indiscutible; pero los hombres de orden reconocen en el Sr. Cánovas al hombre de talento superior que ni se intimida ante las situaciones más difíciles, ni se arrostra en presencia del peligro, ni se asusta por el trabajo más abrumador.

En casa del Sr. Pi y Margall se reunieron anoche las minorías republicanas del Congreso, habiendo asistido los Sres. Vallés y Ribot, Puig, Palma, Pedregal, Azorrate, Labra, Carvera, Melgarejos, Ballester, Baselga, Rodríguez (D. Calixto), Carvajal, Latorre y Becerro de Bengoa.

El Sr. Pi y Margall leyó el manifiesto cuya redacción se le había encomendado. Este documento, escrito en tonos muy federales y socialistas, disgustó en sumo grado á los demás republicanos que componen la *unión parlamentaria*. Los puntos esenciales que abraza el indicado manifiesto son: independencia colonial para Filipinas; intervención directa del Gobierno para ayudar á los obreros á resolver el problema social, y autonomía del municipio y de la región dentro de la escuela federal.

El Sr. Labra combatió rudamente el punto relativo á la independencia colonial del Archipiélago filipino; y con tales razones debió hacerlo, que el Sr. Pi y Margall reformó ese párrafo atenuando considerablemente la extrema independencia colonial.

Acercá de la autonomía proclamada en el manifiesto, el Sr. Pi y Margall hizo cuestión de amor propio el sostenerla, y á las razones expuestas por los zorrillistas y centralistas opuso la más rotunda negativa.

Vista semejante actitud, algunos entendieron que era discreto dar por terminada la reunión; pero habiéndose acordado continuarla, los señores Carvajal y Latorre abandonaron el domicilio del Sr. Pi y Margall con ánimo de no volver.

No obstante la separación de los citados republicanos, el debate continuó y el Sr. Azorrate sostuvo, en nombre de los centralistas, que aceptaban la autonomía del Municipio y de la región en su parte administrativa y económica, pero no podían aceptar la autonomía política como el Sr. Pi pide en su manifiesto.

Iguales manifestaciones hicieron los zorrillistas, y viendo que transcurrían las horas y no lograban ponerse de acuerdo, acordaron aplazar la discusión hasta el domingo próximo.

La impresión de los mismos republicanos es en extremo pesimista, y será muy probable que se considere fracasada la coalición.

La reunión terminó á las dos y media de la madrugada.

En resumen... más lo.

La opinión general en el salón de conferencias sigue siendo la de que no hay ambiente político.

Y se comprende.

El país está cansado de vanas y estériles declamaciones, y pide soluciones concretas y prácticas.

Que es lo que está haciendo el partido conservador al consagrar su atención preferente del desarrollo en los intereses materiales.

Pero con ambiente ó sin ambiente, el debate se prolongará algo más de lo que se había creído.

Se cree que intervendrán en él los Sres. Labra, Gómez Sigura, Nocedal, Romero Robledo y Sagasta.

El Sr. Labra se limitará á anunciar que piensa provocar un debate sobre las cuestiones antillanas, y será, por tanto, muy breve ahora.

En cambio, el Sr. Gómez Sigura parece ser que ocupará bastante tiempo la atención del Congreso, y sus amigos dicen que será interesante su intervención. No nos lo explicamos.

También el Sr. Nocedal ha de ser extenso; y su discurso acaso obligue á hablar de nuevo al Sr. Barrio y Mier.

De modo que, aunque los Sres. Romero Robledo y Sagasta sean muy breves, es casi seguro que hasta el miércoles ó jueves no podrá votarse el Mensaje.

posibilista Sr. Celleruelo, no hicieron daño á nadie. Su discurso fué calificado de tempestad de teatro.

El ministro de la Gobernación, Sr. Silvela, defendió á última hora de la sesión de ayer tarde con energía y elocuencia la conducta de la autoridad de Barcelona y todos los actos y disposiciones del gobernador de aquella provincia.

Carreras de caballos

Por lo avanzado de la hora no pudimos dar cuenta anoche del resultado de las primeras carreras. Nuestro distinguido colaborador *El Abate Távora* lo hace en la siguiente forma:

«Con una tarde espléndida y numerosa concurrencia se celebraron ayer las primeras carreras de la actual temporada.

He aquí el resultado: Primera carrera.—De venta.—Aunque había seis caballos inscriptos, sólo corrieron tres: *Candelaria*, del marqués de Villamejor; *Rosini*, de G. Atlas, y *Dulcinea*, del duque de Fernán Núñez, ganando la primera y pagándose en las apuestas mutuas á un duro y ocho décimas.

Segunda carrera.—Premio Vieisca.—Fué disputadísima esta carrera, ganando sólo por un cuerpo de caballo *Rosina*, del conde de Sobral, que luchaba con *Diva*, de Fernán Núñez, y *Gasconne*, de Villamejor.

Se retiraron *Ermisaño* y *Donald*.

En las apuestas se pagaron á dos duros y dos décimas.

Tercera carrera.—Gran premio de Madrid.—10.000 pesetas de la Sociedad.

Se le disputan *Daimio*, *Fradrinette*, *Rosa*, *Donald* y *Almaviva*, ganando muy fácilmente *Fradrinette*, y llegando el segundo *Donald*, que hizo una buena carrera.

El vencedor pertenece á D. H. de Rivera. Se pagaron á dos duros por duro.

Cuarta carrera.—Premio Cibelles.—Ganada por *Rubi*, del marqués de Villamejor, cocidiéndose á cinco duros por duro.

Quinta carrera.—*Steeplechase*.—Los tres competidores, que eran *Partenza*, del marqués de Castel-Moncajo; *Nordicap*, del duque de Fernán Núñez, y *The-Siolen*, del marqués de Villamejor, salvaron perfectamente los obstáculos, ganando el primero, y pagándose á un duro y ocho décimas.

En el *Stand* llamaban la atención algunas elegantísimas *toilettes* de primavera lucidas por aristocráticas damas. Estaba allí el *todo Madrid* aristocrático. Asistieron la Infanta Isabel y condesa de París. El desfile brillante.

Las huelgas de Mayo

Madrid. Los cerrajeros y canteros siguen dispuestos á proseguir la huelga hasta que se les conceda la jornada de ocho horas.

Algunos canteros han vuelto desde ayer al trabajo; pero han sido solamente aquellos á quienes se ha concedido la limitación de las ocho horas.

La actitud de todos es completamente pacífica.

Barcelona. Anoche se fijaron en las esquinas de la ciudad condal unos carteles anunciando un *meeting* para hoy, con asistencia de veinte asociaciones obreras, en señal de protesta contra las prisiones llevadas á cabo por las autoridades de Barcelona.

Ayer tarde tomó el juez especial declaración á los presos del *Pelayo*, sin que ninguno de ellos hiciera á aquella autoridad observación alguna sobre los malos tratamientos de que son objeto, lo cual es una prueba más de que esos tratamientos no existen.

Zaragoza. La cuestión obrera puede darse por terminada en aquella capital.

El capitán general ha dejado ya de tomar precauciones, y dispuesto únicamente que en cada uno de los cuarteles quede solamente un retén.

Ayer ingresaron en la cárcel los cuatro anarquistas detenidos, siguiendo los juzgados y el fiscal militar instruyendo las sumarias incoadas á consecuencia de los últimos días.

Bilbao. Ayer se declararon en huelga los operarios de las obras del ferrocarril de Robla á Balmaseda.

El partido socialista habrá celebrado hoy una reunión en el teatro Romea para ocuparse de asuntos electorales y protestar contra la conducta observada por la corporación provincial con motivo de la agitación obrera.

Las coronas del teniente Ruiz

Ya nos ocupamos del destino que pensaba darse á las coronas ofrecidas á la memoria de aquel bravo militar, héroe de la independencia.

Pero como quiera que posteriormente se ha llegado al plausible nupamiento de trasladar los restos mortales de Ruiz al panteón monumental del D. de Mayo, en que yacen Daoiz y Velarde, desde Trujillo, en donde reposan hoy después de pensado y detenidamente discutido, parece que se ha decidido hacer la siguiente distribución de las coronas:

Médicos chinos que solo ejercen la cirugía.—D. Federico Gómez.—D. Avelino Benavente.
Practicantes sangradores.—D. Pedro Sebastián Torralba.—D. Vicente Echarri.
Veterinarios.—D. Román Ortiz. D. Luciano Pelons.
Tasadores de alhajas.—D. José María Espinosa. D. José Gómez y Pérez.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular.)

INTERIOR.
CÁDIZ, 7 (8 mañana).
Ha sido denunciado a la autoridad un cirujano obrero de San Fernando, que desde 1.º de Mayo se halla constituido en sesión permanente, y en el que vienen pronunciados furibundos discursos anarquistas.—Quero.

EXTERIOR.
Explosión de una mina.
BERLÍN, 7 (8,12 mañana).
En una mina de las cercanías de Saarbrúke hubo ayer una terrible explosión, de la que comunican los telegramas detalles tristísimos. A consecuencia de la explosión han muerto ocho personas y hay muchos heridos.—Jover.

La revolución de Chile.
LONDRES, 6 (11,20 noche).
En los centros diplomáticos se ha hablado hoy de que el Gobierno de los Estados Unidos estaba dispuesto a mediar en la guerra que están sosteniendo en Chile los partidarios y enemigos del Gobierno de Balmaceda.

La noticia hay que ponerla, sin embargo, en duda, pues no se cree que los revolucionarios quieran aceptar la mediación de ninguna potencia.—Sterling.

Voto de censura.
PARÍS, 6 (8,40 noche).
En la sesión que ha celebrado hoy el Consejo municipal, bajo la presidencia del prefecto, se ha aprobado por unanimidad un voto de censura contra el ministro del Interior, M. Constans, por su conducta con motivo de las huelgas.

También se ha acordado socorrer con diez mil francos a las familias de las víctimas de Fournies.—Peter.

(DE LA AGENCIA FABRA)
Llegada.
MANILA, 6.
El martes llegó a este puerto el vapor correo San Ignacio, de la Compañía Trasatlántica, y hoy miércoles ha salido para Singapore el Isla de Mindanao.

Fallo.
LAS PALMAS (CANARIAS), 6.
(Recibido por el cable de la Compañía Nacional Española.)—Nuestra Audiencia ha fallado ser competentes los tribunales españoles en el asunto del choque del vapor francés Franco contra el italiano Sud América, que ocurrió el año 1888, por haber acaecido el accidente en aguas jurisdiccionales españolas.

Sentencia.
LONDRES, 6.
El diputado Sr. Verney ha sido sentenciado a un año de prisión por un delito contra las buenas costumbres.

Apertura.
BUENOS AIRES, 6.
Para el sábado se ha fijado la solemne apertura de las Cortes (ambas Cámaras).

Gratis.
LISBOA, 6.
El Gobierno ha ofrecido pasaje gratuito para África a los obreros faltos de trabajo. Ya se hallan inscriptos a este fin 280, y se espera que han de inscribirse bastantes más.

Elección.
LONDRES, 6.
El Sr. Stern, candidato gladstoniano, ha sido elegido diputado por Shoremarket, en reemplazo del diputado conservador, que ha fallecido.

Derechos.
PARÍS, 6.
La comisión arancelaria, después de oír a M. Devella, ha declarado que los trigos sólo habrán de satisfacer un derecho de tres francos por término de un año, a contar de la fecha en que se promulgue la ley que sobre este asunto ha de votar la Cámara.

Hallazgo.
PARÍS, 6.
En los salones del hotel calle de Berry, donde ocurrió la explosión del día 1.º, un criado ha encontrado dos tubos que parecen encerrar nitrogliserina.

Prisión.
PARÍS, 6.
Se ha decretado orden de prisión contra unos 30 anarquistas de Saint-Denis, por excitación al asesinato y al saqueo.

Proposición.
PARÍS, 6.
El Consejo municipal, después de una acalorada discusión sobre la actitud de la policía en 1.º de Mayo, ha aprobado, por 37 votos contra 3, una orden del día censurando el sistema preventivo empleado por el ministro del Interior en el asunto de las reivindicaciones de los obreros. En seguida ha aprobado una proposición en favor de la amnistía y un voto de censura contra el prefecto de policía. También ha acordado socorrer con 10,000 francos a las familias de las víctimas de Fournies.

Fuego.
PARÍS, 6.
Según depachos de Saarbrúch, una fuga de gas gris en la mina Sarlo ha causado la muerte de ocho hombres.

Apresamiento.
NUEVA YORK, 6.
Un despacho de San Diego anuncia que el sheriff de los Estados Unidos ha hecho apresar el buque Atata, perteneciente al partido congregacionista chileno, y ha detenido a su capitán. El sheriff envió a varios remolcadores para que fuera del puerto se apoderaran de dos barcos, uno de ellos de guerra, chileno, del partido insurrecto y que se hallaba cargando municiones, y el otro una goleta llamada Robey y Minnie, de nacionalidad desconocida.

Salida.
MONTEVIDEO, 6.
Ayer salió de este puerto el vapor correo Antonio López, de la compañía Trasatlántica.

Contrá proposición.
LISBOA, 7.
En todos los círculos políticos se asegura que el gobierno ha recibido ya el texto de la contrá proposición formulada por Inglaterra en los asuntos pendientes con Portugal, y cuya síntesis fué telegrafiada por el representante portugués en Londres al ministro de Negocios extranjeros de Lisboa.

Negociaciones.
BERLÍN, 7.
Varios periódicos anuncian esta mañana que se han abierto negociaciones entre los gabinetes de Madrid y de Berlín para la conclusión de un tratado de comercio entre Alemania y España.

Agitación.
BRUSELAS, 7.
En vista del creciente aumento que adquiere la agitación obrera en Lieja y de la repetición de desórdenes provocados por los huelguistas, las autoridades de Lieja han pedido al Gobierno que envíe nuevos refuerzos de tropas para garantizar el orden público y evitar que los huelguistas promuevan algún grave conflicto.

Huelga.
BRUSELAS, 7.
Despachos de Namur dicen que en todo el distrito minero comprendido a lo largo del río Sambre, la huelga de los obreros de las minas de carbón de piedra es casi general.

Sociedad.
BERLÍN, 7.
La Compañía alemana del África Oriental ha acordado la fundación de una sociedad por acciones con un capital de cuatro millones de marcos para la construcción y explotación de un ferrocarril de Tanga a Pasambara.

Estadística.
BRUSELAS, 7.
De una estadística recientemente publicada, resulta que en la actualidad existen en toda Bélgica 62,000 obreros de las minas declarados en huelga.

Proyecto.
BERLÍN, 7.
La Cámara de diputados de Prusia aprobó el proyecto de ley estableciendo un impuesto de 4 por 100 sobre los beneficios.

Revolución.
NUEVA YORK, 7.
Noticias recibidas de Costa Rica dan cuenta de haber estallado allí la revolución.

Añaden que el presidente de aquella república ha suspendido las garantías individuales proclamando el estado de sitio.

Tipo.
LONDRES, 7.
Se cree que el Banco de Inglaterra elevará hoy el tipo de su descuento.

Apuntes para una novela

por ANGEL MURO

(Conclusión)

Su alma, henchida de gratitud, se asomaba a su linda cara.

—Mire usted, continué hablando, yo me voy a Madrid y allí cuanto usted me encargue y diga que haga, haré al pie de la letra. Yo recogeré amistosamente, ó con auxilio del juzgado, cuanto le pertenezca y que esté en casa de D. Claudio. Yo me encargaré de cobrarle a usted los réditos de su capital impuesto en el Banco de España.

Luego ó mañana, veremos a nuestro cónsul; me otorgará usted un poder, y la referida autoridad gestionará oficialmente para trasladar el cobro de su herencia aquí. En fin, todo lo haré yo a medida de su deseo y de mis fuerzas.

—Pero qué bueno es usted!

—Con usted, Margarita, no es uno bueno, es mejor. Lo primero que voy a hacer es escribirle a Luis para contarle todo esto, y en Madrid ponernos de acuerdo para todo lo demás.

—Muy bien pensado.

Interrumpió nuestra conversación la señora L., que entró en la estancia y se arrojó de nuevo en los brazos de Margarita.

Yo prometí ocuparme aquel día de todos los asuntos de escribir cartas, de preparar el poder, y me despedí hasta el día siguiente de aquellas dos señoras, que montaron a caballo para ir a casa de la buena amiga.

Estaba para tocar a su término, por lo menos en Tánger, mi misión cerca de mi bella ahijada, cuyo apellido no me es difícil revelar, y ya no tenía yo prisa alguna; así es que Campillo por un lado, y el doctor Ovído por otro, me cogieron por su cuenta, y a ser dejarme libre más que el ratito que iba a ver a Margarita, me hicieron ver lo que no había visto en Tánger y en sus alrededores: me llevaron a una boda entre judíos, y el tiempo se me iba sin sentir.

Resolví, sin embargo, marcharme esta madrugada en uno de los vapores de la Compañía Trasatlántica francesa, y con efecto, tomé mi pasaje en el Ville Saint Nazaire, arrogante barco que hace el servicio entre Marsella y Cádiz, tocando en Argel, Orán, Gibraltar, Melilla, Ceuta y Tánger.

Antes de levar anclas me he puesto a escribir esta carta, y después de haberme despedido de Margarita y de su nueva familia, con quienes he comido ayer noche, hace algunas horas.

Los sucesos han precipitado el desenlace de esta novela, y una coincidencia singular la reviste en absoluto de un realismo sin igual.

A la llegada del correo de ayer, lunes 20, me entregaron en la fonda, con los periódicos, una carta de Luis Pérez, que me escribió desde Sevilla, a donde fué con su hermana a la feria.

Mejor que decir su contenido, voy a copiarlo: «... como yo, va usted a hacerse cruces leyendo el recorte adjunto de un periódico de aquí, tomado de otro de Gibraltar.

No hay duda que se trata de nuestro famoso criminal, el portugués de Margarita, a quien la Providencia venga hoy de mano maestra.

Estoy deseando recibir noticias de ustedes, y tengo ansia por verle en Madrid y que seamos muy amigos.»

El suceso que a la carta acompañaba y que queda en poder de Margarita, decía así: «Procedente de Málaga y embarcado en el vapor Ville de Paris, llegó ayer a este puerto (Gibraltar) un caballero de alguna edad, que se alojó en London-Hotel, y que después tomó pasaje para Tánger en otro vapor que marchaba allí esta noche.

Se ignora si fué accidente casual ó snuido, pero a la puesta del sol el centinela de la Punta de la Estrella Calpense dió la voz de alarma, y los marinos de aquel puerto extrajeron del mar el cadáver del caballero.

Conducido a la prefectura y registradas sus ropas y papeles, resultó ser D. Claudio R. Bernádez, de nacionalidad portuguesa, y acaudalado en Madrid.

Se ha dado cuenta del hecho a los cónsules de España y de Portugal.

Ante la muerte todo enmudece, pero la lectura de la noticia me produjo alegría. Esto no será muy cristiano, pero es verdad.

Al decir adiós a Margarita, que leyó con estupefacción el trágico fin de su vil seductor, quería ella dedicarme un recuerdo, y se me ofrecía con toda el alma para pagarme mi desinteresada amistad.

—Acepto, la dije, todos sus ofrecimientos, y voy a poner a prueba su docilidad.

Es usted instruida, escribe usted muy bien. Su espíritu de observación es sobresaliente y se la ve a usted que se atana por saber cosas. Pues bien, dígame usted.

Una vez por semana, y sin dejar de hacerlo con regularidad, me va usted a dirigir una do de cuartillas con cuanto aquí vea, y oiga, y que con... ante que habla y que cuenta cosas.

Hay en Tánger cinco periódicos... Hay un bulle-bulle de intrigas diplomáticas, hay... como dice la gente cursi en Madrid, y todo eso me lo escribe usted.

Yo le atrejo un poco para la publicidad, lo firmo con un anagrama cualquiera, y de este modo me paga usted eso que me debe, según usted.

—Que me place, amigo Muro, vaya si lo haré como usted dice!

—¡Allá veremos!

—Que si lo veremos? ¡El 1.º de Mayo le envío los primeros apuntes!

—¡Adiós, Margarita! ¡Que Dios la bendiga!

—¡Adiós, Muro, adiós!

El día 21, a las ocho de la mañana, desenterré yo en Cádiz y tan contento como unas pasapas, haciéndome la ilusión, que aún me dura, de haber llevado a cabo una buena obra.

Elecciones municipales

Distrito del Congreso.—Elige 2 concejales.

Sección, calles que comprende, locales en que ha de verificarse la elección.

128.—Ángel (plaza del), Matute (plaza de) y Atocha (35 a 77 y 15 a 40).—Plaza del Ángel, 20, principal, escuela.

129.—Huertas, San Sebastián, Platería de Martínez, Desamparados (Costanilla de los) (1 a 5 y 2 a 6), y Jesús—Huertas, 78, colegio.

130.—Amor de Dios (7 y 8 a final) y San Juan.—Costanilla de los Desamparados, 6, principal, escuela.

131.—Santa María, San José, Santa Polonia, Desamparados (costanilla de los) (7 a 23 y 8 a 14) y Amor de Dios (1 a 5 y 2 a 6).—Santa María, 32, principal, escuela.

132.—Cervantes, Jesús (plaza de), Lope de Vega y San Agustín.—Quevedo, 1, principal, escuela.

133.—León, Quevedo, Prado e Infante.—León, 30, principal, escuela.

134.—Leche, Ceniceros, San Blas, San Pedro, Verónica y Gobernador.—Alameda, 3, principal, escuela.

135.—Alameda, Fúcar, Travesía de Fúcar, Jardín Botánico, Museo de Pinturas y Moreto.—Fúcar, 13, principal, escuela.

136.—Echegaray, Ventura de la Vega, Santa Catalina y Visitación (1 a 9 y 2 a 6).—Ventura de la Vega, 12, segundo, juzgado.

137.—Príncipe, Príncipe Alfonso (Plaza del), Visitación (11 y 8 a final) Gorguera y Gato.—Prado, 4, principal, escuela.

138.—Ariabán, Carrera de San Jerónimo, Cacaeros y Sevilla.—Cacaeros, 13, principal, escuela.

139.—Plaza de las Cortes, Floridablanca, Florin, Jovelanos, Sordo y Turco.—Turco, 11, escuela de Artes y Oficios.

140.—Espoz y Mina, Cruz, Cádiz y Barcelona.—Espoz y Mina, 7, principal, derecha.

141.—Poza, Victoria, Greda, Prado (Salón del), Prado (Paseo del), Casado de Alisal, Felipe IV, Juan de Mena, Alberto Bosch, Alarcón y Jardín del Buen Retiro.—Real Academia de Medicina, Greda, 15, principal.

142.—Academia, Alfonso XII, Atocha (paseo de), Gutenberg, Lealtad (plaza de la), Lealtad, Méndez Núñez, Montañán, Parque de Madrid, Reina Cristina, Tirso de Molina, Valderribas y Valenzuela.—Paseo de Atocha, 15, entrada Alfonso XII, escuela.

Distrito del Hospital.—Elige 2 concejales.

143.—Antón Martín (plaza de) (79 a 101 y 42 a 58) y Atocha (103 a 141 y 60 a 110).—Atocha, 104, Colegio de San Carlos, aula núm. 1.

144.—Atocha (143 y 112 a final), Santa Inés, San Ildefonso y Doctor Mata.—Doctor Mata, 1, casa de socorro.

145.—Ave María (1 a 45 y 2 a 44).—Ave María, 25, bajo.

146.—Ave María (47 y 46 a final), Lavapies (35 a 53 y 50 a 62), Lavapies (plaza de), Olivar, (61 y 56 a final) y Fe.—San Simón, 8, bajo, escuela.

147.—Lavapies (1 a 43 y 2 a 45).—Lavapies, 10, escuela.

148.—Olivar (1 a 49 y 2 a 54) y Cañizares (3 duplicado y 16 a final).—Olivar, 17, principal, escuela.

149.—Cañizares (1 y 3 y 2 a 14), Urosas, Magdalena, La Rosa y Tinte.—Magdalena, 8, segundo, juzgado municipal.

150.—Santa Isabel (1 a 35 y 2 a 50).—Santa Isabel, 36, segundo, escuela.

151.—Santa Isabel (37 y 52 a final), San Eugenio, Esperancilla, Drumen y Olmo.—Olmo, 10, segundo, escuela.

152.—Calvario (9 a 33 y 8 a 22), Ministries, Cabeza (9 a 35 y 10 a 42) y San Carlos.—Cabeza, 36, tenencia de alcaldía.

153.—Zurita (17 a 33 y 16 a 34), Esperanza y Torrejilla del Leal.—Torrejilla del Leal, 7, hospital de San Pedro de los Naturales.

154.—Tres Peces, Primavera y Zurita (1 a 15 y 2 a 14).—San Cosme, 22 y 24, segundo, escuela.

155.—Doctor Forquet y San Lorenzo (travesía de).—Doctor Forquet, 13, taller de carpintería.

156.—Salitre (1 a 33 y 2 a 36).—Salitre, 22, tienda.

157.—Salitre (35 a 43 y 38 a 54) y Argumosa.—Argumosa, 6, bajo.

158.—San Cosme y Sombrerera.—San Cosme, 22 y 24, principal.

159.—Buenavista, Esenadra y San Simón.—San Simón, 8, principal, escuela.

160.—Valencia, Salitre (45 y 56 a final) y Zurita (35 y 38 a final).—Valencia, 11, bajo.

161.—Delicias (paseo de las) (5 y 4 a final).—Paseo de las Delicias, 12, bajo.

162.—Pacífico (1 a 41 y 2 a 10).—Pacífico, 12, bajo.

163.—Delicias (paseo de las) (1, 2 y 3), Atocha (puerta de), Barrilero, Yestería de Seco, Panamá, San Gerardo, Caridad, Cavanilles, Juan de Urbiate, Narciso Serra, camino viejo de Vicálvaro, Abtao, Granada, Tallez, Valderribas, Comercio y Ancora.—Pacífico, 12, principal.

164.—Estación de las Delicias, Méndez Alvaro y estación del Mediodía.—Méndez Alvaro, 14, bajo, escuela.

165.—Pacífico (43 a final y 12 a 22), General Lacy, Delicias y Ronda de Valdecas.—Méndez Alvaro, 14, principal, escuela.

Movimiento científico

Anoche dió en el Ateneo una conferencia en extremo interesante, acerca de las «Fuentes históricas del reinado de Felipe V», el Sr. Maldonado Macanáz.

Evidenció el orador de brillante manera su competencia en la materia, y especialmente en los asuntos históricos, en que tanto sobresalió su antepasado el ilustre Macanáz.

mo, se disparó un cartucho de dinamita en los sótanos de la casa colegio que las Hermanas Teresianas del Carmen, de la congregación tarraconense, tienen en la plaza de San Miguel de aquella ciudad, y gracias a la Divina Providencia, todas las religiosas salieron ilesas del criminal atentado, sin otras consecuencias que el terrible susto que sufrieron.

Pero hay más.

Los petar los encontrados en dicha ciudad a raíz de la explosión ocurrida en los sótanos de la casa colegio de las Hermanas Teresianas del Carmen, los cuales obran en poder del juzgado de instrucción que entiende en las diligencias con tal motivo incochadas, ascienden a seis, cuatro con su correspondiente mecha y los dos restantes sin ella, por haber sido encendida, no explotando el petardo por haber apagado a aquellas la lluvia que caía aquella noche antes de llegar el fuego al fulminante que debía producir la explosión.

Dichos petardos, llenos de dinamita, tienen la forma de una morcilla de un palmo de longitud, constituyendo el envoltorio del mismo un trozo de cartón de bastante resistencia.

Telegramas detenidos.

En las estaciones telegráficas de esta corte se hallan detenidos los siguientes despachos, por no encontrar a sus destinatarios:

París.—Henry, 17, Alcalá.

Idem.—Hotel Europe.

Aranjuez.—Manuel Mingo, caminero, Chamartín de la Rosa, portazgo, Tetuán.

Almería.—Juan Sánchez Villalba, San Lorenzo, 25.

León.—Antonio Alvarez, Campomanes, 1.

Sevilla.—Egeocio Zandrón, Casino de Madrid, calle de Alcalá.

Barcelona.—Balmarte.

León.—Concha Vicente, Hortaleza, 292, interior.

Barcelona.—Santana, Carmen, 4 (anverso).

Rainosa.—Dolores Rodríguez, Malasaña, 18.

Nerja.—Elvira Senán, Esperanza, 8, segundo.

Mula.—Rabicano, Huerta de la China.

Puebla de Sanabria.—Concepción Llugo, Salesas, 4 principal.

Carrera diplomática.

Han ascendido: a ministro residente en Caracas, D. Ramiro Gil de Urbarrí.

Idem en el ministerio de Estado, D. Luis de la Barrera.

Secretarios de primera clase: en Roma, el señor conde de Chacón; en Washington, D. José Felipe Sagrario; en Bruselas, el marqués de Novallas; en Pekín, D. Julián del Arroyo.

Secretarios de segunda clase: en Buenos Aires, D. Ricardo Miguel; en Atenas, D. Antonio Benavides; en el ministerio de Estado, D. Juan Pérez Caballero.

Han sido trasladados: al ministerio de Estado, el primer secretario, señor marqués de Guirior.

A París, el segundo secretario, señor marqués de Rocamora.

Al ministerio de Estado, el segundo secretario, D. Manuel Aranguren.

Enviamos nuestro más sentido pésame a la distinguida familia de la señora marquesa viuda de Valdeiglesias, por la irreparable desgracia que ha venido a herirla con la muerte de una preciosa niña de dos años, nietecita de dicha señora marquesa é hija de los señores de Orfila.

Ayer se celebró en la sesión primera de esta Audiencia el juicio oral de la causa por injurias, seguida contra D. Mariano Araus, ex director de El Liberal, a instancia del Sr. Fernández Arias, director de La Correspondencia Militar.

Una violenta campaña sostenida entre dichos periódicos, y cuyo resultado fué una serie de procesos promovidos por una y otra parte, ha sido el origen de esta querrela. De los seguidos contra el Sr. Fernández Arias, resultó condenado éste a doce años de destierro. Otro tanto pide el Sr. Fernández Arias contra el Sr. Araus, en el que se vió ayer. De mantener la acusación estuvo encargado el Sr. Campuzano, y la defensa corrió a cargo del Sr. Ruiz Jiménez.

Ayer firmó S. M. los siguientes decretos del ministerio de la Guerra:

Concediendo la gran cruz de la orden del Mérito militar, designada para premiar servicios especiales, a D. Hilario de Igón y del Royst, presidente del Tribunal Supremo de Justicia.

Promoviendo a inspector médico de primera clase al de segunda D. Federico Illas, y nombrándole director subinspector de Sanidad militar de Cataluña.

Nombrando vicepresidente de la Junta facultativa de Sanidad militar al inspector médico de primera clase D. Eduardo Luis Calleja.

Anteayer estalló un petardo en la fábrica de tejidos de los Sres. Gironella y Marriera, en Gracia, que produjo gran alarma, pues dada lo fuerte de la detonación se creyó había volado parte de la fábrica; pero afortunadamente no ocasionó más que pequeños desperfectos en el edificio y el destrozó de algunos útiles de la maquinaria.

A fines de este mes es probable que se bote al agua el buque que en Barcelona se construye en el dique de la compañía Trasatlántica. Son esperadas de un día a otro las máquinas y calderas, para proceder a su colocación una vez que se proceda a la botadura.

Huelga de arrieros.

Los arrieros que conducen los minerales de la mina «Carriles» de Orgiva a Vélez-Málaga, se declararon en huelga el día 1.º de este mes por haberse negado el gerente de la sociedad, señor Hualing, a pagarles un real por arroba de mineral transportado, precio corriente en las demás minas, en vez de los tres cuartillos de real que en la actualidad cobran.

Hay un pueblo en España, que más parece un paraíso que una población habitada por hombres.

Colomera, pues este es el pueblo, ha decidido por unanimidad de sus vecinos, ha acordado que en las próximas elecciones nadie se presente candidato para los puestos vacantes, con el fin de que los electores reelijan a los concejales que cesan.

En la calle de Ruiseñor del barrio de Triana, Sevilla, se promovió el otro día una riña, entre dos sujetos, los que blandían con coraje sus descomunales navajas.

Trataron de separarlos dos mujeres, pero son tan mala fortuna, que las dos resultaron heridas, una de ellas de gravedad con una puñalada en el vientre, mientras que los combatientes salieron ilesos.

El origen de este deplorable hecho parece que fué un altercado conyugal, en el que tomó participación, con propósito de poner paz, un transeunte, logrando, por el contrario, exasperar más y más al enturquecido esposo.

En Vigo proyectase la organización de un orfeón infantil, para cuyo objeto el profesor don Telesforo Mourillo ha abierto clase de música para los niños de aquella población.

En Cieza se proyecta celebrar en el mes de Agosto una feria de ganados.

La Archiduquesa Blanca, hija mayor del titulado duque de Madrid, dió ayer a luz una niña en Lemberg, punto de su residencia.

El bautizo de la recién nacida se verificará el sábado próximo.

A consecuencia de una pulmonía ha fallecido en Aguilas (Murcia) una mujer llamada María de Montserrat Gallego Alcazar, a la edad de ciento diez años, un mes y un día.

En Argüés, pueblo inmediato a Huesca, hubo una reyerta entre varios vecinos, resultando heridos gravemente dos hermanos.

Ha quedado constituida en Olot la sociedad a cuyo cargo correrá la construcción del ferrocarril económico de dicha villa a Gerona.

Anteayer se arrojó al mar en Cádiz el secretario del Instituto provincial de aquella población, cayendo sobre unas peñas, que le destruyeron la cara y le fracturaron una pierna, quedando muerto en el acto.

La Escuela Preparatoria de Ingenieros y Arquitectos inserta en la Gaceta de ayer la convocatoria a los exámenes de ingreso, que habrán de verificarse en el próximo mes de Junio.

Los solicitados se admitirán en la misma Escuela hasta el 25 del actual.

Los exámenes de Aritmética, Geometría, Trigonometría y Geometría analítica se verificarán con arreglo a los programas publicados en la Gaceta de 11 de Marzo de 1889, y los de Algebra elemental y de Algebra superior con arreglo a los programas que se insertan en el periódico oficial a continuación

Lola y la regocijada música del maestro Barbieri.

Justo es confesar, sin embargo, que el señor Luis el tambor, aunque no carece de gracia y tiene escenas tan chispeantes como la de los dos novios desde uno á otro balcón de las dos casas fronteras, y el diálogo en silva de sabor por todo extremo casista entre Leopoldo y su madre, aunque no carece tampoco de caracteres bien trazados y estudiados con esmero, en conjunto dista mucho de otras producciones del mismo autor, el cual tantas veces ha sabido continuar entre nosotros las buenas tradiciones de la poesía popular.

Lástima que el Sr. Vega no haya esquivado el empleo de chistes poco limpios y detalles tan refritos con la estética como la mancha de huesos que Leopoldo ostenta en el pantalón, y que por cierto enseña el Sr. Mesejo con una navétil digna de los honores del silbato.

También se abusa en el sainete del movimiento de las cachetinas, y en general, de incidentes ruidosos que convierten el escenario en un campo de Agramante.

La música del popular maestro Barbieri, resulta alegre, viva y chispeante, digna, en fin, del autor de El Barberillo y Pan y toros.

La canción del zapatero, el dúo deliciosamente cantado por la señorita Campos y Mesejo, hijo, y unas seguidillas de sabor local, fueron repetidas entre unánimes aplausos por el público que llenaba literalmente el teatro.

La instrumentación es digna también del maestro más popular que tenemos, y cuyos éxitos se cuentan por estrados.

La decoración pintada por Mariel, muy bien entendida.

En resumen, el sainete, sin ser una joya, reúne condiciones que le aseguran una buena temporada en el cartel del teatro de Apolo.

Los autores fueron llamados á escena varias veces al final de la representación, presentándose sólo el Sr. Vega.

Z.

CIRCO DE PARISH.—Animadísima y brillante estuvo la función verificada anoche en honor del héroe esclarecido de nuestra independencia, el teniente D. Jacinto Ruiz Mendoza.

Todas las localidades se hallaban ocupadas por un público muy distinguido, en el que predominaba el elemento militar, viéndose á varios generales, entre otros los Sres. Burgos y Dabán (D. Luis), y gran número de jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición.

El Circo, en cuyas galerías y palcos se habían colocado todas las coronas dedicadas á Ruiz, ofrecía hermoso aspecto, no cesando el público de hacer elogios del buen gusto que había presidido á la instalación de aquéllas.

Todos los artistas fueron muy aplaudidos, obteniendo una verdadera ovación el Sr. Ayerdy, que hizo á la perfección el cuatros en que se representa el monumento erigido al teniente Ruiz en la plaza del Rey.

Mañana viernes, función de moda, en la que se ejecutarán nuevos trabajos y se representarán por primera vez varios cuadros plásticos.

TOROS

SEXTA CORRIDA DE ABONO

Tres días hay en el año que reducen más que el sol: Corpus Christi, Jueves Santo y el día de la Asunción.

Por lo que al último de los citados días afectar pueda ese dicho vulgar *acoplado*, puedo y debo dar testimonio de que es cierto.

Porque he ocupado una grada de sol, y reinaba más el día que el rey de los astros.

Así es que he quedado lucido y relucido con una jaqueca y un levantamiento de piel en la cara de la faz del semblante, que me parece tengo y tendré motivos para acordarme de la gloriosa Asunción del Señor, repitiendo con los monaguillos: *¡et ascendit in caelum!*

El clavel que tu me diste el día de la Asunción, no fué clavel, que fué clavo que clavó mi corazón.

Eso le repetía una morena, á quien respetan el sol y el día de hoy, á un arrogante cabo de coraceros que le estaba explicando quién fué Ruiz, cuando sonaron en la plaza de toros motivos *beethovenianos* y aparecieron en el redondel los García, Gallo y Mazzantini, acompañados de sus auxiliares y *caudatario* Bonarillo.

Se trataba de García, antes Aleas, y de un apéndice de Avila, de un Benjamín. El calabazo se abrió y enseguida saltó...

Confitero, castaño retinto y sellado con el número 10. Blando y poco codicioso, se contenta con tomar las cuatro varas de reglamento, ocasionando un solo tumbó y matando un caballo; Joseito y Corito banderilean al bicho, poniendo el primero par y medio regular, y el segundo uno bueno.

Tras de Joseito salta Confitero por tablas del 8, sin consecuencias milagrosamente. Felipe García, vestido de verde y oro, dirige el acostumbrado *speech* al presidente, y después de unos cuantos pasos bastante malos, y en los que el toro busea el bulto, se arranca por peteneras; es decir, da dos pinchazos, y luego media estocada bastante caída.

El toro se echa y el público guarda silencio. A Confitero sucede en la lidia, Secretario, número 37, colorado y ojo de perdiz. Es cornicorico y huechoso, para codiciosillo. Toma seis varas, acostando un jaco. Bonarillo, en un quite, es alcanzado y derribado, pero el toro desprecia al chico, que se salva de milagro.

Secretario salta por tablas del 8, como el anterior, una vez, ocasionando los sustos consiguientes. El Onco y Blanquito ponen tres pares cuarteando bien, y el Gallo, que viste terno color hoja seca y plata, previa una brega pesada y completamente deslucida, da un bajonazo todo lo ignominiosamente que se pueda, rompiendo al toro un brazuelo.

Concluye con el deshabello, ganándose una ovación, que no ha podido ser más expresiva.

Redondo (de nombre) es el tercero, retinto carinegro, y marcado con el núm. 4. Con escaso poder y sin codicia toma cuatro varas, que le dejan suficientemente preparado para el segundo tercio.

Con grau soltura y limpieza salta dos veces por delante del 9, arrancando en la segunda el escribo de la barrera.

Galea y Bernardo Hierro le adornan el morrillo, poniendo cada uno de ellos un buen par. Galea no clava el tercero, y el público silba al presidente, que se precipita á hacer la señal para el último tercio.

El bicho, completamente huído, vuelve á saltar por tablas del 2. Mazzantini, que luce traje color cereza con adornos oro imitado, después de siete pasos muy buenos, tres por alto y cuatro naturales, da un gran volapie, que concluye con el toro y que es aplaudido de verdad y con justicia.

Así quisieramos verle á usted siempre, señor D. Luis.

Llámanse el cuarto *Ojinegro*, y, como el anterior, es retinto carinegro. Los chicos de García lo parecen como pueden, y Felipe coge de nuevo los trastos, saliendo con un siete en la muleta al primer pase, dando luego un pinchazo para salir acosado; luego vuelve á pinchar, queda desarmado y tiene que tomar el olivo; y por último, da media, caída, que pone remate á la faena, que no ha podido ser más mala.

Golondrino se llama el quinto, que es castaño albardado, de más poder y mejor lámina que los anteriores. Toma cinco varas y deja exánime á un jaco.

Huído también, salta dos veces por el 10, y una vez parado por la gente del Gallo, éste, entre el general vocero del público, se dispone de nuevo á matar, empleando una brega tan mala como en el otro toro que mató, debido en gran parte á las pésimas condiciones del bicho.

Al cabo de media hora da un pinchazo mal señalado, y media hora más tarde, después de seguir pinchando á discreción, salen los cabestros y el espada clava el estoque de la manera más vergonzosa que se ha visto.

El diestro es llamado al palco de la presidencia, sin que sepamos el acuerdo tomado por la autoridad.

Castaño, albardado y de nombre *Culebro*, (¡lagarto! ¡lagarto!) es el sexto, tan malo como todos los de la tarde.

Toma las picas necesarias y mata un caballo. Bernardo y Galea pasean con mejor voluntad que arte, y Luis, después de cuatro buenos pasos, da una estocada también muy buena, á pesar de estar algo tendida.

Palmas. Y suspendámos el decir algo del séptimo toro, porque queremos terminar con la buena impresión que ha dejado Mazzantini, que es el único que ha estado bien, y bien de verdad, esta tarde.

Todos los demás, y todo lo demás, malo, pésimo, detestable; incluso el presidente. P. P. HILLO.

INAUGURACION

A las seis en punto de la tarde, con un sol espléndido y ante un público numerosísimo, se ha verificado en el solar contiguo á los Jerónimos el solemne acto de la colocación de la primera piedra del edificio destinado á Real Academia Española.

Han asistido S. M. la Reina, la Infanta Isabel, la condesa de Paris, la duquesa del Infantado, condesa de Superunda, el presidente del Consejo de ministros y los de Gracia y Justicia, Fomento, Guerra y Ultramar; el jefe del cuarto militar, general conde de las Quemadas, el obispo, una comisión del Senado, presidida por el general Martínez Campos, y otra del Congreso, por el Sr. Pidal; el gobernador civil, la Academia Española, con su presidente; general conde de Cheste, el alcalde Sr. Rodríguez San Pedro, con una comisión del Ayuntamiento, otra de la Diputación y representaciones de las damas Académicas, corporaciones y centros de la corte.

A las seis y dos minutos se han presentado S. M. la Reina, la Infanta y la condesa de Paris, conducidas en un coche á la *Dauromont*; en otro iba la alta servidumbre. Una sección de la escolta real seguía detrás.

Rezadas por el señor obispo, acompañado del clero de San Jerónimo, las pases de ritual, se ha firmado el acto por las personas asistentes á la ceremonia. Seguidamente se ha colocado una caja de hierro cincelado en el sitio destinado al efecto, dentro de la cual había encerrados varios periódicos, dos números de la *Gaceta*, monedas y el acta de la inauguración.

Acto continuo S. M. la Reina ha echado con una paleta de plomo una pedrada de yeso sobre la lápida de mármol, colocada sobre la caja metálica; á S. M. la Reina han seguido la infanta, condesa de Paris, prelado, conde de Cheste y Sr. Cánovas; la bendición del prelado sobre el sillar lentamente descendido por una polea diferencial, ha puesto término á la ceremonia.

La inscripción de la lápida á que nos referimos lleva la siguiente en letras de oro: «Reinando D. Alfonso XIII, y en su nombre la Reina Regente doña María Cristina, y siendo presidente del Consejo de ministros D. Antonio Cánovas del Castillo, ministro de Fomento don Santos de Ibañeta y director de la Real Academia Española D. Juan de la Pezuela y Ceballos, conde de Cheste, 7 de Mayo de 1891.»

El acto ha concluido á las siete, razón por la cual no podemos extendernos en más detalles.

NOTAS FINALES

El día político, ni ha sido casi político, ni estamos por decirlo así, ha tenido las horas necesarias, que diría Ferrera, para constituir el espacio de tiempo que se llama «día».

Digan lo que quieran los termómetros y los republicanos optimistas, ello es que el manifiesto en proyecto del Sr. Pi no se publicará por ahora, y que el próximo domingo se leerá de nuevo á la minoría republicana de «las tres clases de vapor», con la esperanza de que acaso resulte verosímil la remota improbable posibilidad de que se estime en principio aceptable por los que quisieran suscribirlo.

De esto, por hablar de algo, algo se ha dicho hoy en el salón de conferencias, más bien por hablar de algo que porque el asunto merezca atención; entre otras razones, porque ya ni es nuevo ni preocupa á nadie, fuera de los interesados, el estado de perfecta discordia en que viven las alborotadas é indisciplinadas huestes republicanas.

Los diputados por Navarra se han reunido esta tarde en una de las secciones del Congreso.

Han concurrido á la reunión los Sres. Goyeneche, Vadillo, Madarán, Los Arcos y Ochoa, y han acordado visitar, corporativamente, á los señores presidente del Consejo y ministros de la Guerra y de Hacienda, para gestionar del mejor modo posible y con la posible eficacia, el pago del importe de los suministros hechos al ejército en aquella provincia durante la última guerra civil.

Se ha vuelto á hablar del proyectado arreglo de las Audiencias de lo criminal, cuya supresión acordaron en principio las pasadas Cortes.

A fin de evitar posibles presiones y rozamientos, parece que se decidirá en último extremo por el señor ministro de Gracia y Justicia apelar al procedimiento del sorteo, cosa que, según parece, no sienta bien á los diputados interesados en este asunto.

El salón de conferencias estaba casi desierto. Muy poca gente en él y muy pocas noticias, con permiso de *El Clamor*, á quien estas escaseces de novedades suelen llamar á veces la atención.

La gente prefirió sin duda disfrutar de la temperatura apacible de la tarde y del espectáculo taurino.

El Sr. Romero Robledo ha conferenciado en las primeras horas de la tarde con el Sr. Cánovas del Castillo.

El asunto objeto de la conferencia, ha sido el próximo discurso del ilustre diputado por Antequera, con ocasión del debate pendiente en el Congreso.

Ha sido, como es natural, comentado este acto de cortesía que revela una cosa de todo el mundo sabida: la cordialidad de relaciones personales entre el ilustre jefe de la agrupación conservadora y el distinguido hombre público que tantas afinidades tiene, por tantos conceptos, con nosotros.

Se ha hablado, por hablar de algo, un poco de una supuesta crisis ministerial.

Disen unos que esta es inminente. Otros la creen aplazada hasta Octubre.

Nosotros, imparcialmente, debemos decir y decimos que no sabemos nada de este asunto, ni creemos en la existencia probable de tal crisis por ahora.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

CADIZ, 7 (10,30 mañana). A pesar de ser día festivo, han acudido hoy al trabajo los obreros de la compañía Trasatlántica, diques, astilleros y la mayoría de los albañi-

les. Los restantes de éstos, los carpinteros y pintores continúan en huelga.

Tranquilidad completa en toda la provincia. BARCELONA, 7 (4,10 tarde).—Urgente.

Coméntase que algunas señoras aboguen en favor de la libertad de los anarquistas presos en el *Pelayo*, diciendo que son años pobrecitos honrados padres de familia. Las señoras en cuestión son desconocidas de la generalidad del vecindario. Aparte de todo, asegúrase que algunos de los detenidos se hallaban en libertad bajo fianza por supuestos delitos comunes.—*Mencheta*.

BARCELONA, 7 (4,10 tarde).—Urgente. Una comisión de la Junta directiva del Banco de Cataluña y otra del Fomento del Trabajo Nacional, han felicitado al gobernador civil, Sr. Solesio, por sus acertadas medidas encomendadas á mantener el orden público.—*Mencheta*.

BARCELONA, 7 (11,10 mañana). No se ha celebrado el *meeting* anunciado para hoy, por disposición de la autoridad gubernativa, de la que no se había impetrado la correspondiente autorización.

Los grupos que esperaban se abriesen las puertas para penetrar en el local, dispersáronse á las primeras indicaciones de los guardias civiles. Tranquilidad absoluta en la ciudad condal.—*Mencheta*.

Temperatura.

La de hoy en Madrid: A las siete de la mañana, 14 sobre 0. A las doce, 24° f. id. A las cinco de la tarde, 22.

Bolsín.

Madrid, contado, 00,00.—Fin de mes, 76,52.—Próximo, 00,00.—Exterior, 00,00.—Amortizable, 00,00.—Cubas, 000,00.—Banco, 000,00.—Tabacos, 00,00.—Barcelona, interior, 76,42.—Exterior, 77,62.—Paris, 00,00.

Cultos.

Santo de mañana viernes.—La Aparición de San Miguel Arcángel.

La Misa y oficio divino son de la Aparición de San Miguel, con rito doble mayor y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Concepción en su iglesia, en San Pedro, en las Capuchinas, en Santiago, en San Marcos y en Montserrat, ó de la Medalla Milagrosa en San Ginés, ó de la Salud en la Pasión ó en San Millán.

Alfonso Daudet

LA BELLA NIVERNESE Historia de un barco viejo y de su tripulación Con profusión de grabados. TRADUCCIÓN DE VICENTE COLORADO 3,50 pesetas ejemplar.—Campanaens, 10.

Espectáculos para mañana

PRINCIPE ALFONSO.—S 12.—T. 1.º—Aída. ZARZUELA.—S 12.—El rey que robó. APOLO.—S 12.—La caza del oso.—El mesón del sevillano.—El robo de la calle del Gaso.—El Sr. Luis el tambor, ó despacho de nuevos frescos. NOVEDADES.—S 12.—La isla de San Balandrán.—Los novios de Teruel.—Los alojados.—El alcalde interino. CIRCO DE PARISH.—S 12.—Variada función de ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos. CIRCO DE COLON.—S 12.—Grande y variada función, y la pantomima acuática de gran espectáculo. ROMEA.—S 12.—Barrabás.—Para mujeres, España.—El Sansón de Altajarín.—El lucero del alba. ROMERO, impresor de LA LIBERTAD, Tudescoas, 24 TELEFONO 876

—Y se hubiera hecho así á no hallar la casa enteramente desahucada de inquilinos. —Pero en fin, ¿pertenece á alguno esa casa? —Sí, á un nuevo propietario, pero nadie le conoce; se sabe que la casa ha mudado de dueño hace quince días ó tres semanas, y nada más. Los vecinos habían oído ruido, pero como la casa era vieja, creyeron que se trabajaba en las reparaciones. En cuanto al otro propietario, había dejado á Paris. Entretanto llegue allí. —¡Pardiez! dije á Santerre llamándole aparte, os veo á todos muy indecisos. —Lo estamos verdaderamente, respondió. —¿No se ha vendido esa casa? —Sí. —¿Hace quince días? —Quince días ó tres semanas. —¿No se ha vendido ante escribano? —Sí. —Pues bien, es menester buscar entre todos los escribanos de Paris al que ha vendido esa casa, y hácerle que nos enseñe la escritura de venta, y en ello veremos el nombre y el domicilio del comprador. —¡Enhorabuena! ese es un buen consejo, dijo Santerre, y sin embargo, se acusa al hombre que lo da de mal patriota. Lorin, Lorin, yo te rehabilitaré ó he de poder poco. —En una palabra, continuó Lorin, como se dijo se hizo. Se buscó al escribano, se vió la escritura, y en ella el nombre y el domicilio del culpable. Entonces Santerre me cumplió su palabra designándome para prenderle. —¿Y ese hombre era el caballero de Casa-Roja? —No tal, su cómplice solamente, es decir, probablemente. —Pues entonces cómo dices que vas á prender al caballero de Casa-Roja? —Vamos á prender á todos ellos juntos. —En primer lugar ¿conoces tú á ese caballero de Casa-Roja? —Perfectamente. —¿Sabes sus señas? —Santerre me las ha dado. Cinco pies y dos ó tres pulgadas, cabellos rubios, ojos azules, nariz recta, barba redonda; además le he visto. —¿Cuándo? —Hoy mismo.

—¿Le has visto? —Y tú también. Mauricio se estremeció. —Ya te acordarás de aquel joven rubio que nos salvó esta mañana; aquel que mandaba la cuadrilla de currucaos, y daba golpes tan certeros. —¿Conque era él? preguntó Mauricio. —El mismo. Se le ha seguido, pero se le ha perdido la pista en las inmediaciones del domicilio de nuestro propietario de la calle de la Cordería, de suerte que se presume viven juntos. —En efecto, es probable. —Es seguro. —Pero me parece, Lorin, añadió Mauricio, que si prendes esta noche al que nos salvó esta mañana, faltas al agradecimiento. —¡Bah! ¡bah! dijo Lorin, ¿crees tú que nos ha salvado solo por salvarnos? —¿Por qué no? —Nada menos que eso; estaban allí emboscados para robar á la pobre Sofía Tison cuando pasase. Nuestros contendientes les incomodaban, y se lanzaron sobre nuestros contendientes. Nos hemos salvado por carambola; y como la intención es la que vale, y no fué su intención la de salvarnos, te confieso que no tengo el menor escrúpulo de ser ingrato. Por otra parte, Mauricio, el punto capital es la necesidad; y la hay muy grande de rehabilitarnos por un golpe maestro. Además, yo he respondido de tí. —¿A quién? —A Santerre; sabe que mandas la expedición. —¿Cómo? —¿Estás tú seguro de prender á los culpables? me dijo. —Sí, contesté, siempre que Mauricio venga conmigo. —¿Pero estás seguro de Mauricio? De algún tiempo á esta parte se ha entibiado. —Los que dicen eso se engañan; ni Mauricio ni yo nos hemos entibiado. —¿Y respondes de él? —Como de mí mismo. Entonces fui á tu casa, pero no te hallé; en seguida tomé este camino, en primer lugar porque era el mío, y en segundo porque es el que tomas comunmente; en fin, te he encontrado... ¡adelante, marchen!

gaba golpes sobre los marseleses con su sable de zapador. —¡Pardiez! murmuró Mauricio, ¿será él? En ese caso no sería falsa la denuncia que dice me han visto hablar con él, solo que no recuerdo haberle apretado la mano. —Y bien, Mauricio, preguntó el presidente, ¿qué dices ahora de esto? —Digo que os creo, respondió Mauricio, meditando con tristeza, porque hacía ya algún tiempo que sin saber qué mala influencia entrística su vida, veía oscurecerse todas las cosas á su alrededor. —No expongas así tu popularidad, Mauricio continuó diciendo el presidente; porque la popularidad es hoy la vida. La impopularidad, no olvides esto, es la sospecha de traición, y nadie puede sospechar que sea un traidor el ciudadano Mauricio Lindey. Mauricio no tenía nada que contestar á una doctrina que conocía ser la suya. Dio gracias á su antiguo amigo y dejó la sección. —¡Ay! murmuró, respiremos un poco: estas son ya demasiadas sospechas y luchas; busquemos el reposo en la inocencia y en la alegría: vamos á ver á Geneveva. Y Mauricio tomó el camino de la antigua calle de San Jacobo. Cuando llegó á casa del fabricante de currucaos, Dixmer y Morand sostenían á Geneveva, víctima de un violento ataque de nervios; así es que, en lugar de dejarle la entrada libre como de costumbre, un criado le impidió el paso. —¡Anunciame, sin embargo, dijo Mauricio inquieto; y si Dixmer no puede recibirme, me retiraré. El criado entró en el pabellón, mientras que Mauricio esperaba en el jardín, creyendo no sin fundamento que algo de extraordinario ocurría en la casa; pues los obreros de la teniería no estaban trabajando y atravesaban el jardín con aire inquieto. Dixmer vino hasta la misma puerta del jardín donde estaba Mauricio, y le dijo: —Entrad, amigo mío, para vos nunca está cerrada la puerta de esta casa. —¿Pero qué hay? preguntó el joven municipal. —Geneveva se ha puesto mala, dijo Dixmer; más que mala, pues está delirando.

—¡Oh Dios mío exclamó el joven conmovido, al hallar también en aquella casa el dolor y la turbación; ¿qué tiene? —Ya sabéis, amigo mío, replicó Dixmer, que que nadie sabe una palabra de las enfermedades de las mujeres, sobre todo el marido. Geneveva estaba recostada en un sillón, y á su lado se veía á Morand dándole á oler un pomito de esencia. —¿Qué tal sigue? preguntó Dixmer. —Sigue lo mismo, contestó Morand. —¡Sofía! ¡Sofía! murmuró la joven al través de sus labios blancos y de sus dientes apretados. —¡Sofía! repitió Mauricio con asombro. —¡Oh! Dios mío, sí, contestó vivamente Dixmer; Geneveva tuvo la desgracia de salir ayer y ver pasar á aquella malhadada carreta con una pobre muchacha llamada Sofía, que conducían á la guillotina. Desde entonces ha sufrido cinco veces este nombre. —Lo que sobre todo la ha afectado, dijo Morand, es haber reconocido en esa muchacha la ramillettera que la vendió los clavetes, que sabéis. —Claramente que lo sé, puesto que en poco ha estado que no me costará la vida. —Sí, hemos sabido todo eso, querido Mauricio, y creed que nos ha conternado y alarmado sobre manera; pero Morand añadió á la sección y os vió salir en libertad. —Silencio, dijo Mauricio, pues creo que vuelve á hablar. —¡Oh! palabras entrecortadas, ininteligibles, replicó Dixmer. —Mauricio, murmuró Geneveva: van á matar á Mauricio. ¡A él el caballero, ¡é él! Un silencio profundo sucedió á estas palabras. —Casa-Roja, volvió á decir Geneveva, Casa-Roja! —Un relámpago de sospecha cruzó por la imaginación de Mauricio, pero no fué más que un relámpago; por otra parte, estaba demasiado conmovido con el dolor de Geneveva para comentar sus palabras. —¿Habéis llamado á un médico? preguntó. —¡Oh! esto no será nada, contestó Dixmer; un poco de dejirio y nada más.

—¿Le has visto? —Y tú también. Mauricio se estremeció. —Ya te acordarás de aquel joven rubio que nos salvó esta mañana; aquel que mandaba la cuadrilla de currucaos, y daba golpes tan certeros. —¿Conque era él? preguntó Mauricio. —El mismo. Se le ha seguido, pero se le ha perdido la pista en las inmediaciones del domicilio de nuestro propietario de la calle de la Cordería, de suerte que se presume viven juntos. —En efecto, es probable. —Es seguro. —Pero me parece, Lorin, añadió Mauricio, que si prendes esta noche al que nos salvó esta mañana, faltas al agradecimiento. —¡Bah! ¡bah! dijo Lorin, ¿crees tú que nos ha salvado solo por salvarnos? —¿Por qué no? —Nada menos que eso; estaban allí emboscados para robar á la pobre Sofía Tison cuando pasase. Nuestros contendientes les incomodaban, y se lanzaron sobre nuestros contendientes. Nos hemos salvado por carambola; y como la intención es la que vale, y no fué su intención la de salvarnos, te confieso que no tengo el menor escrúpulo de ser ingrato. Por otra parte, Mauricio, el punto capital es la necesidad; y la hay muy grande de rehabilitarnos por un golpe maestro. Además, yo he respondido de tí. —¿A quién? —A Santerre; sabe que mandas la expedición. —¿Cómo? —¿Estás tú seguro de prender á los culpables? me dijo. —Sí, contesté, siempre que Mauricio venga conmigo. —¿Pero estás seguro de Mauricio? De algún tiempo á esta parte se ha entibiado. —Los que dicen eso se engañan; ni Mauricio ni yo nos hemos entibiado. —¿Y respondes de él? —Como de mí mismo. Entonces fui á tu casa, pero no te hallé; en seguida tomé este camino, en primer lugar porque era el mío, y en segundo porque es el que tomas comunmente; en fin, te he encontrado... ¡adelante, marchen!

SIN ENGAÑO

Nadie compra tintura para el cabello y la barba sin probar la que tiene inocua D. Mariano Macías, que le sirve gratis y garantiza en su plinquería.

Caballero de Gracia, 30 y 32

SE PUEDE MUY BIEN COMPRAR EN LA ANTIGUA Y ACREDITADA

LAMPISTERIA DE MARIN

Por la economía de sus precios y el gran surtido que presenta en lámparas y batería de cocina.

12, Plaza de Herradores, 12.

DE LA AGUILA

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

Trajos tricot, patent y vicuña, 25, 30, 35, 40, 42, 50, 60, 80 y 70 pesetas.

PRECIO FIJO

LA PREVISION

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA

DOMICILIADA EN BARCELONA

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, 8

CAPITAL SOCIAL: CINCO millones de pesetas.

Todo padre previsor, todo buen esposo, todo jefe de familia, en fin tiene en el seguro sobre la vida a prima fija, el medio más eficaz y fácil de asegurar el porvenir de las personas que más quieren.

ULTRAMARINOS Y CONFITERIA

CARLOS PRAST, ARENAL 8

Comestibles, vinos, licores, chocolates, té, café y toda clase de conservas del país y del extranjero.

LAS COLONIAS.—Arenal, 8

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación de puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires saliendo de Cádiz a partir del 1 de Enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Óbaku y Monrovia.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, La Rabta, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

POR 3 PESETAS 50 CÉNTIMOS PEQUEÑA IMPRENTA, MARAVILLOSA, UNIVERSAL

Impresiones económicas (en su casa) en papel y tela al alcance de todos, aunque sea un niño.

CAMAS INGLESAS

ESTILO ORIENTAL COLCHONES DE MUELLES De las principales casas del país y del extranjero.

SEÑORES ANUNCIANTES

La Agencia de Anuncios de EMILIO CORTES (Tudescos, 24), es una de las que mejor cumplen las órdenes que se le confían, y a esto es debido la numerosa clientela con que cuenta.

TALLER DE FOTOGRAFADO

ADOLFO ALABERN Caridad, 10, bajo (Pacífico).

MADRID



Se admiten esquelas de funeral hasta las tres de la tarde en la Administración de este periódico.

ORBEA HERMANOS Y COMPAÑIA

FABRICANTES DE ARMAS DE FUEGO PROVEDORES POR CONTRATOS DEL GOBIERNO ESPAÑOL EIBAR (España)

JABON B. BAIN

ANTISEPTICO AL NAFTOL Bajo la forma usual y agradable de un jabón de tocados está preparada es doce veces más antiséptico que el ácido fénico puro.

LOS SUPERIORES CHOCOLATES

MATIAS LOPEZ

SE VENDEN en todos los Ultramarinos de España.

En la Administración de este periódico se reciben anuncios y comunicados a precios convencionales.

RAFAEL OCHOA.—ESPECIALIDAD en obras de carpintería, de todas clases de trabajos de ebanistería

Se admiten esquelas de defunción hasta las tres de la tarde.

BASTONES DE MANDO PARA autoridades civiles y militares.

Liquidación de muebles.—Media si- llería en brocatel, 55 duros.—Me- onero Romanos, 8, tienda.

FABRICA DE ETIQUETAS DE relieve.—Cava de San Miguel, 7, 3º, Madrid. Taller de engomar papel.

EL PALACIO DE CRISTAL.—SE sirven comidas. Santa Bárbara, 4, tienda.

PIEROLEO REFINADO DE PRIMERA.—Tienda de loza fina y ca- chartería.

REALIZACION de muebles.—Precio fijo.—Costa- lla de los Angeles, 7, bajo.

CORRESPONDENCIA PARTIO U- CLAR.—En esta sección se admiten anuncios, dirigiéndose a la Admin- stración por el correo o personalmente, a 50 céntimos de peseta línea.

Van en la tercera plana, antes de la cotización de Bolsa.

Y estrechó tan violentamente el brazo de su mujer, que Genoveva volvió en sí, y lanzando un ligero grito, abrió sus ojos que hasta entonces había tenido constantemente cerrados.

Morand y Dixmer se dirigieron una mirada, que por fortuna no observó Mauricio.

—Esta vez no te quejarás, pues te doy versos de Racine en lugar de los de Lorin.

—Esta vez no te quejarás, pues te doy versos de Racine en lugar de los de Lorin.

—Esta vez no te quejarás, pues te doy versos de Racine en lugar de los de Lorin.